

## RESEÑAS

*Al filo de la identidad: la migración indígena en América Latina.*

Alicia Torres y Jesús Carrasco (coordinadores),  
FLACSO – Sede Ecuador: UNICEF  
TACRO. Quito: AECID, 2008, 164 p.

*Yara da Silva Farias\**

Una valiosa contribución tanto para los investigadores de las migraciones internacionales cuanto para los investigadores de la realidad indígena en América Latina. Esta es la frase que mejor traduce el contenido de la obra “Al filo de la identidad: La migración indígena en América Latina”, organizada por Alicia Torres y Jesús Carrasco, que cumple con el objetivo que se propone, de contribuir para llenar la laguna existente en el estudio del fenómeno migratorio, que es la investigación de la migración indígena. A pesar de la antigüedad del fenómeno, desde principios del siglo XX, ésta ha sido un área poco explotada, con excepción de los estudios mejicanos acerca de la migración indígena en dirección a los Estados Unidos.

El libro reúne 7 artículos de diferentes autores y se divide en tres secciones de acuerdo con los tres grandes temas del libro, que según los organizadores de la obra son migración *versus* comunidad, migración *versus* identidad y migración *versus* desarrollo. Presentando el flujo migratorio internacional de las etnias *kichwa kañaris*, *kichwa otavalo* y *saraguros* (Ecuador), *mayas* (Guatemala) *cabaneños* y *bolognesinos* (Perú), los artículos destacan el carácter pluriétnico de las migraciones latinas intercontinentales, que en los casos referidos tienen como destinos los Estados Unidos y España.

---

\* Estudiante Maestría en Ciencias Sociales por el CEPPAC/UnB – Centro de Estudios comparados sobre las Américas y auxiliar de investigación del CSEM - *Centro Scalabriniano de Estudos Migratórios*. Brasília/Brasil.

Este conjunto de artículos destaca la heterogeneidad del fenómeno migratorio indígena en América Latina, no sólo en lo que dice respecto a la diversidad de etnias que migran internacionalmente, sino también la variedad de las personas implicadas, así como las causas y los procesos relacionados. Contempla un panorama bastante amplio, no se restringe a una región de origen o de destino, ni a una modalidad específica. Aunque los flujos migratorios indígenas algunas veces acompañan los flujos migratorios corrientes, los primeros presentan algunas características que los distinguen, ya que generalmente están en situación de mayor vulnerabilidad que los otros grupos, debido a las condiciones de pobreza, exclusión y discriminación racial en que viven.

A veces el fenómeno migratorio indígena hace parte de las prácticas culturales del grupo y está directamente relacionada al tema del territorio. En otros momentos, el fenómeno migratorio se presenta como una cuestión de supervivencia, dadas las condiciones de vulnerabilidad en que el grupo se encuentra. En ambas situaciones, la identidad étnica se pone en destaque, ya sea por su manejo, una nueva configuración o, hasta su reafirmación.

Es importante destacar la forma como la mujer indígena aparece en la migración internacional, donde se nota que no hay una feminización de las migraciones, pero sí una constante presencia de la mujer desde el inicio del movimiento como pionera del flujo y más adelante, como fomentadora y articuladora de las redes migratorias.

La creación de espacios transnacionales también es abordada, tanto en su relación con la identidad del grupo étnico, como en los reflejos en el desarrollo de las comunidades de origen. Puede encontrarse también informaciones acerca del asociamiento de inmigrantes indígenas.

Se nota que a pesar de las peculiaridades que la migración de indígenas presenta en América Latina, con una diversidad de facetas inherentes de la realidad indígena, esos flujos migratorios presentan características similares a los demás flujos, como la búsqueda por mejores oportunidades y condiciones de vida.